



El territorio asumirá esta vez el tubérculo que se va a distribuir en Sancti Spíritus. /Foto: Facebook

Papa espirituana en dos temporadas

La primera etapa comienza con el cultivo de papa agroecológica, que se produce por tercera ocasión en el territorio

Elsa Ramos Ramírez

La producción de papa tendrá dos etapas en la provincia espirituana durante la campaña invernal de cultivos varios 2024-2025. La primera corresponde al programa de papa agroecológica o de bajos insumos, que experimenta su tercera edición en el territorio.

“Hace unos días comenzaron productores que cultivan en suelos altos y con tierras que permitieron ser preparadas, como Yuniesky Rojas, en Sancti Spíritus, y Ricardo y Sergio Borroto, en Cabaiguán”, precisó Servando Martínez Hernández, especialista de Semillas y Recursos Fitogenéticos en la Delegación Provincial de la Agricultura.

Contrario a lo ocurrido en etapas anteriores, la papa agroecológica, con 31 hectáreas estimadas, no abarcará toda la provincia. “La entrada al territorio de 93.3 toneladas de semillas permite la siembra de unas 22.7 hectáreas, a lo que se suma la semilla propia lograda por productores en la campaña anterior y que posibilitó guardar en frigorífico unas 33.9 toneladas, que es aún un nivel insuficiente para las potencialidades que tiene el territorio, pero asegura otras 8.3 hectáreas. En total, se aspira a producir 314 toneladas.

“Este programa concibió su desarrollo en cada municipio, sin embargo, va a estar presente solo en Cabaiguán, Sancti Spíritus y La Sierpe, debido a que la llegada de la semilla encontró limitaciones en la preparación de los suelos debido a las lluvias frecuentes y alta humedad. En total incluirá cuatro empresas agropecuarias, ocho CCS, una UBPC, tres CPA y ocho productores vinculados a sus entidades. Se estima un rendimiento de unas 12 toneladas por hectárea”, precisó.

En cuanto a los recursos, el experto apuntó que se cuenta con “una experiencia consolidada y Sanidad Vegetal tiene discutido y aprobado un paquete de insumos biológicos, que a su vez está conveniado con Labiofam para que los productores puedan tenerlo. Todo está rectorado por la Subdelegación Agrícola”.

Como ha ocurrido en las versiones anteriores, este programa tributa al autoabastecimiento municipal y se distribuye, básicamente, a los consumidores de comunidades cercanas a las áreas de producción y a precios diferenciados, previa concertación con los Consejos de Administración de los municipios.

La otra “temporada” corresponde a la papa convencional, como parte del balance nacional, respaldada con semilla importada.

Aunque no en los volúmenes de antaño, cuando la papa copaba el Valle de Caonao y varios terruños del territorio, el programa trae de vuelta el cultivo, que ahora tiene el propósito de cubrir 35 hectáreas con un estimado productivo de 700 toneladas.

“Ambos programas se complementan y los dos exigen de disciplina tecnológica. Se va a sembrar en todos los municipios, excepto en Trinidad, por no disponer de condiciones. Sin embargo, su demanda será asumida por la Empresa Agroindustrial de Granos Valle de Caonao, de Yaguajay. Hemos seleccionado las áreas con las mejores posibilidades, sobre todo con máquinas de riego, de ahí que intervendrán siete empresas agropecuarias del territorio, tres CCS, una UEB, una UBPC y cuatro productores vinculados a sus empresas. Se aspira a un rendimiento de unas 20 toneladas por hectárea, lo que consideramos loggable, dado el respaldo del paquete tecnológico y la selección de productores de avanzada. El objetivo es garantizar la entrega de al menos 3 libras por cada habitante de toda la provincia”.

En cuanto a la semilla, el especialista sostuvo que “está en buenas condiciones, a diferencia de lo que ocurrió el año pasado. Los productores conocen sobre el manejo de ambas semillas después que llega a las zonas productoras y antes de plantarse. Se espera que la cimiento importada entre al país en los próximos días y, luego de trabajar, la siembra debe iniciar en la primera quincena de diciembre”.

La producción del tubérculo atraviesa las mismas afectaciones con el combustible que el resto de los cultivos, según puntualiza Eduardo Jiménez, jefe del Departamento Agrícola de la Delegación Provincial de la Agricultura.

“El tema del combustible sigue siendo tenso, se ha ido resolviendo y hay que reconocer el esfuerzo de los productores, pues algunos lo han comprado en dólares para poder preparar la tierra en el caso de la agroecológica, y para la de balance, estamos previendo también entregar, no suficiente, pero sí niveles de combustible a fin de alistar la tierra, para lo que se dispondrá de un grupo de maquinarias —argumentó—. En cuanto a los insumos, ya están llegando a la provincia, como el NPK en su fórmula completa, aunque hacemos hincapié en el uso de los medios biológicos y la nutrición alternativa”.

La distribución de la papa agroecológica está prevista para finales de enero y la tradicional para marzo.

Soluciones entre todos

Culmina en Sancti Spíritus el primer proceso de reuniones de rendición de cuenta correspondiente a este mandato

Carmen Rodríguez Pentón

En medio de condiciones excepcionales, marcadas por una contingencia energética sin precedentes y varios fenómenos meteorológicos con fuertes afectaciones en buena parte del país, el pueblo espirituano demostró su protagonismo en cada una de las 3 371 reuniones de rendición de cuenta realizadas en la provincia durante el proceso que concluye.

De acuerdo con Aida Díaz Fernández, jefa del Departamento Independiente de Relaciones con los Órganos Locales del Poder Popular en la provincia, no obstante a las adversidades, se impone en esta ocasión destacar la participación de los electores, quienes, a tono con la situación que hoy vive la nación, hicieron referencia a sus principales preocupaciones en los más de 8 400 planteamientos emanados de esos encuentros.

Primaron, sobre todo, el diálogo y el compromiso de lo que se puede lograr



Más de 8 400 planteamientos emanaron de estos encuentros en la provincia. /Foto: Vicente Brito

con la participación popular en comunidades y barrios, destacó Díaz Fernández; de ahí que una buena parte de los planteamientos sean de participación popular y 2 567 de ellos fueron solucionados durante los días del proceso.

El resto, agregó, son problemas administrativos que dependen de recursos e inversiones y también del

quehacer de entidades y organismos; dentro de ellos se reiteran dificultades con el abasto del agua, los altos precios, la recogida de desechos sólidos y el arreglo de calles.

La participación del pueblo también estuvo manifiesta en la creación de 4 000 comisiones de vecinos encargadas de controlar y fiscalizar, entre otros asuntos, problemas con la calidad del pan; discutir e investigar irregularidades en centros de trabajo e investigar y realizar estudios de situaciones que atañen a la comunidad.

Hubo intercambios donde no faltó el estímulo a quienes se destacan con sus acciones, ni a aquellas organizaciones que en muchos lugares garantizan alimentos a los más vulnerables, pero también, como muestra del protagonismo de los electores, hubo críticas y enfrentamiento a quienes protagonizan manifestaciones de indisciplina, violencia social y algún tipo de vandalismo que atente contra la tranquilidad ciudadana, esa que defiende la mayoría de los ciudadanos.

Nueva secretaria de la FMC en Sancti Spíritus

Fue elegida para asumir esa responsabilidad en la provincia Lianny Pérez Bermúdez, quien se desempeñaba al frente de la organización en Yaguajay



En el encuentro fue reconocida la labor de las federadas espirituanas en diversas tareas.

Texto y foto: Ada González Curbelo

Con la presencia de Teresa Amarelle Boué, miembro del Buró Político del Comité Central del Partido y secretaria general de la Federación de Mujeres Cubanas (FMC) en el país, en Pleno Extraordinario de esta organización en la provincia de Sancti Spíritus, se decidió liberar de su cargo a Maybel González

Marín, quien se desempeñaba al frente de la organización en este territorio.

En el encuentro, que también contó con la presencia de Deivy Pérez Martín, miembro del Comité Central del Partido y primera secretaria del PCC en Sancti Spíritus, se reconoció el trabajo desarrollado por González Marín, quien pasará a ocupar otras responsabilidades en la Dirección Nacional de la FMC.

El Pleno eligió para asumir esta responsabilidad en la provincia a Lianny Pérez Bermúdez, quien se desempeñaba como secretaria general de la FMC en el municipio espirituano de Yaguajay.

En su intervención, Teresa Amarelle Boué llamó a las espirituanas a impulsar el trabajo en las diferentes tareas que lleva adelante la organización, con particular énfasis en la producción de alimentos.

Por su parte, Deivy Pérez Martín reconoció el accionar de las federadas espirituanas en medio de las complejas circunstancias que han vivido la provincia y el país en los últimos días.

En este sentido, convocó a la Federación de Mujeres Cubanas desde cada municipio a apelar a la solidaridad y el humanismo para realizar donativos destinados a las familias damnificadas por recientes fenómenos meteorológicos.